



LA LETTRE DU SOB

SECRÉTARIAT DES OBLATURES BÉNÉDICTINES

N° 71, MARS 2024

ÉDITORIAL

De Marie Mengarelli oblate de Jouarre



Chers frères et sœurs,

C'est la première fois que je m'adresse à vous ayant été élue au service du SOB le 11 juin 2023, à l'assemblée générale qui avait lieu à l'abbaye de Maumont. J'en profite pour remercier à nouveau pour le bel accueil bénédictin que nous avons reçu.

Dès le mois de septembre suivant, il y avait une autre assemblée d'oblats prévue, internationale cette fois. Nous étions 6 Français (2 responsables d'oblature, 4 oblats qui représentent 3 abbayes différentes) au milieu d'oblats et de moines de tous les continents (150 participants). Accueillis à Rome, ville éternellement belle, à l'abbaye primatiale bénédictine Sant'Anselmo pour participer à la semaine du congrès international des oblats bénédictins, dans la douceur d'une chaude fin d'été. Nous avons vécu des temps de rencontres, d'enseignements, de réflexions et de visites (Mont Cassin, Subiaco) le tout magnifiquement organisé et accompagné de la fine gastronomie italienne. Nous avons eu la grâce d'être reçus en audience privée par le pape François.

Vous pouvez trouver les textes des conférences et de l'allocution aux oblats par le pape sur le site du SOB, la densité des propos concernant « la vocation d'oblats au XXI^e siècle » ne pouvant se résumer ici. Je retiens le défi à relever : être de vrais témoins de Jésus dans ce monde. Dans nos sociétés en déséquilibre, il a été rappelé l'équilibre de la Règle de saint Benoît entre la prière et le travail qui, avec la présence du Seigneur, s'accordent et ne s'opposent pas, se vivent en une juste alternance. Tout un programme de témoignage pour notre siècle, dans nos métiers, avec nos familles, à la retraite.

Nous voilà maintenant en mars 2024 ; l'hiver, dont la douceur fut justement un signe de dérèglement, est passé. Mais le monde entier continue à vivre au rythme des attentats, des guerres, de la violence, de la confusion.

Où en sommes-nous de « vivre en vrais témoins de Jésus » pour cette année 2024 ?

Une journée à Subiaco. La Sainte Grotte

Pendant le congrès des excursions nous ont permis d'aller sur les pas de saint Benoît pour mieux le connaître et appréhender sa spiritualité Subiaco à 80 km à l'ouest de Rome est dans un beau parc régional mis en valeur par les Romains en canalisant les eaux pour l'*urbs* ; Néron y fit construire trois lacs artificiels d'où le nom Subiaco (*sublaqueum*) Un labyrinthe de salles, chapelles, églises, reliées par des escaliers à même la roche nous conduit à la Sainte Grotte. Une belle statue du jeune Benoît réalisé par Antonio Raggi au XVII^e siècle nous rappelle qu'il vécut là ; ce fut un instant d'émotion et de recueillement.



La grotte est au cœur d'un imposant sanctuaire situé dans la courbure d'une énorme paroi rocheuse, surplombant la rivière Aniene



Subiaco



A l'intérieur du sanctuaire, des fresques byzantines ou plus tardives (XIV^e-XV^e siècles) représentent des épisodes de l'Ancien ou Nouveau Testament: une véritable catéchèse biblique. Parfois, à même la roche, sont illustrés des moments de la vie de saint Benoît issus des Dialogues de saint Grégoire le Grand, tel le miracle du Goth (ci-dessus), œuvre d'une école romaine, reconnaissable à la naïveté de la représentation.



Ayant quitté Subiaco, saint Benoît se dirigea vers le Sud et fonda le monastère de MONT-CASSIN vers 529, sur les ruines d'une fortification romaine.

ABBAYE de MONTE CASSINO : un lieu chargé d'histoire

Ce monastère fut plusieurs fois détruit, par les Lombards au VI^e siècle, puis les Sarrasins au IX^e, puis un tremblement de terre ; en 1944 quelques heures ont suffi pour réduire en tas de ruines ce lieu de paix et d'accueil. Il a toujours vu renaître la vie bénédictine avec sa culture, son art et ses hommes exceptionnels notamment l'abbé Didier, proche du pape Grégoire VII, au XI^e siècle. Le monument que nous visitons est d'une facture récente cependant reconstruit d'après l'ancien modèle architectural.



Le cloître dit de Bramante à Monte Cassino. Avec les statues de Benoît et de Scholastique.



Notre émotion est grande devant le cimetière polonais, en contrebas, mémoire de ces terribles combats où plus de 1000 soldats polonais perdirent la vie, en 1944 ; sur l'obélisque en marbre blanc on peut lire l'inscription suivante : « Nous, soldats polonais, avons donné notre corps à l'Italie, notre cœur à la Pologne et notre âme à Dieu pour notre liberté et la liberté des autres »

Nous assistons à une messe, présidée par le nouvel abbé de Monte Cassino, là où le pape Paul VI proclama saint Benoît, le 24 octobre 1964, Patron principal de l'Europe.



Nous quittons ce lieu en nous recueillant encore une fois devant l'ouvrage du sculpteur Attilio Selva en 1952, cadeau du chancelier allemand Konrad Adenauer.

Cette œuvre nous rappelle que saint Benoît est mort dans ce lieu et dans l'attitude décrite par Grégoire le Grand : « Benoît rendit son dernier soupir debout, les mains levées au ciel, entre les bras de ses fidèles, soutenant ses membres privés de force ».

Pensées vers les pères fondateurs de l'Europe ; puisse l'esprit de la Règle inspirer les gouvernants actuels !

SOB SOB

LES OBLATS REÇUS PAR LE PAPE FRANÇOIS

Joie et émotion quand nous apprenons que nous serons reçus en audience privée par le Pape François. Quelques mots à retenir de son adresse pour nous aider à vivre notre oblation. Le Pape a d’abord rappelé que l’esprit bénédictin a innervé la spiritualité du monde occidental puis s’est répandu sur tous les continents. Je cite quelques extraits importants – Les oblats doivent être des modèles d’hospitalité – Se nourrir de la Parole chaque jour, contempler la création, vivre son travail comme une prière – Votre monastère c’est le monde, la ville, le lieu de travail. – Transformer les contextes quotidiens en travaillant avec compétence et responsabilité, douceur et compassion.



PAX PAX

UNE NOUVELLE ABBESSE POUR LIMON

Le 10 février dernier, jour de la fête de sainte Scholastique, Mgr Michel Pansard, évêque d’Évry-Corbeil, a accordé la bénédiction abbatiale à Mère Anne-Sabine, élue par ses sœurs le 21 novembre dernier.





Nombreux étaient les amis et parents réunis autour de la communauté, en ce jour à la fois joyeux et solennel. Les oblats étions là, bien sûr, et mère Anne-Sabine a tenu à nous donner l'accolade après sa bénédiction. Qu'elle soit assurée de notre prière pour l'assister dans sa nouvelle mission.



PAX PAX PAX

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU SOB À LA PIERRE-QUI-VIRE DU 7 AU 9 JUIN 2024

Comme tous les ans, le conseil et les responsables d'oblature se réuniront début juin. Cette fois, ce sont les moines de l'Abbaye Sainte Marie de la Pierre-qui-Vire qui nous accorderont l'hospitalité. Et nous nous réjouissons déjà de nous retrouver, au cœur du Morvan.

La session durera du vendredi 7 en fin d'après-midi au dimanche 9 juin après le déjeuner. Merci de vous inscrire le plus vite possible auprès de vos responsables d'oblature qui ont reçu un courriel avec toutes les précisions nécessaires.

PAX PAX PAX

PRIÈRE DE SAINT PATRICK, ÉVANGÉLISATEUR DE L'IRLANDE,
FÊTÉ LE 17 MARS

proposée par Marie-Noëlle, oblate de Ganagobie

Je me lève aujourd'hui, par une force puissante, l'invocation à la Trinité, la croyance à la Trinité, la confession de l'unité du Créateur du monde.

Je me lève aujourd'hui, par la force de la naissance du Christ et de Son Baptême, la force de Sa Crucifixion et de Sa mise au tombeau, la force de Sa Résurrection et de Son Ascension, la force de Sa Venue au jour du jugement.

Je me lève aujourd'hui, par la force du Ciel, la Lumière du Ciel, la Lumière du Soleil, l'Éclat de la Lune, la Splendeur du Feu, la Vitesse de l'Éclair, la Rapidité du Vent, la Profondeur de la Mer, la Stabilité de la Terre, la Solidité de la Pierre.

Je me lève aujourd'hui, par la force de Dieu pour me guider, la Puissance de Dieu pour me soutenir, l'Intelligence de Dieu pour me conduire, l'œil de Dieu pour regarder devant moi, l'Oreille de Dieu pour m'entendre, la Parole de Dieu pour parler pour moi, la Main de Dieu pour me garder, le Chemin de Dieu pour me précéder, le Bouclier de Dieu pour me protéger, l'Armée de Dieu pour me sauver. Me sauver des filets des démons, des séductions des vices, des inclinations de la nature, de tous les hommes qui me désirent du mal, de loin et de près, dans la solitude et dans une multitude.

J'appelle aujourd'hui toutes ces forces entre moi et le mal, contre toute force cruelle impitoyable, qui attaque mon corps et mon âme.

Le Christ est avec moi, devant moi, derrière moi. Le Christ est en moi, au-dessus de moi, au-dessous de moi, à ma droite, à ma gauche. Le Christ est en largeur, Le Christ en longueur, Le Christ en hauteur, Le Christ dans le cœur de tout homme qui pense à moi, Le Christ dans tout œil qui me voit, Le Christ dans toute oreille qui m'écoute. Je me lève aujourd'hui, Par une force puissante, L'invocation à la Trinité, La croyance à la Trinité, La confession de l'unité du Créateur du monde.

PAX PAX PAX